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“医改进展不大”道出公众心声

■微论撷英

不能说一个贪官就完全不是一个人，就是野兽。
——作家莫言接受媒体专访说，反腐一直是他

关注的重要方面。腐败问题，对国家来讲是严肃的
政治问题，对作家来讲是人的问题，是人的欲望跟
法规、道德、制度之间的矛盾。清官也有欲望，人性
都是差不多的

生二胎可防乳腺癌，这不是一句玩笑话，而是
科学研究的结果。

——中国乳癌防治首席专家金宗浩教授表示，
国内外科学研究均表明，大龄未婚或未育女性是乳
腺癌高发人群。有过两次以上哺乳经历的女性患
乳腺癌的概率很低，一年半的哺乳期是最优的

【新闻背景】对于医改，工程院院士钟南山语
出惊人，表面看医保覆盖面广，覆盖率越来越高，这
在全世界是很好的范例，但衡量医改成效的标准有
三个：看病贵、看病难是否解决？医患关系如何？
医护人员积极性是否提高？从这些看，实际上“医
改进展不大”。（3月10日《京华时报》）

公众或多或少都能因医保而受益，这是肯定的，
但是医改成不成功，显然不能局限于医保的兜底。

钟南山提出的三个标准，其实主要的问题就是
患者和医生的利益保护。

医改的核心命题就是要调整利益关系，一方面
让患者看病不再那么难、那么贵；另一方面让医生
不那么累，收入不那么低。要解决这个问题，光靠
下发文件让医患双方签订不收不送红包协议之类
的东西，连原卫生部的老部长都觉得是在开玩笑。

直面现实，钟南山道出的“医改进展不大”现
状，首先需要正视。

去年年底，有关部门对基层医改的一项调查显
示：超过90%的群众反映看病方便了，超过80%的
群众反映看病便宜了。几天前零点调查集团公布
的结论却是“新医改阶段性成效不明显”。因为，超
九成受访者认为看病费用仍居高不下，87.4%的受

访者表示看病更贵了；超八成受访者表示目前看病
难，57.5%的受访者甚至认为现在看病比以前更难。

几乎完全相反的调查结论，让人感到匪夷所思
又十分无聊。要让医改真正迈开大步往前走，最重
要的也许有三点：一是有效约束各种权力，二是真
正加大财政投入，三是积极借鉴先进经验。

公立医院是很特殊的单位，首先要做的就是去
行政化，减少行政干预，加强权力约束。如今，虽然
活儿都是医生干的，但是普通医生在医院的地位远
远不及行政、后勤等部门的工作人员，这和大学的
行政化与教授地位的式微几乎一样。去行政化，是
医改最应该啃的硬骨头。

然后是加大医疗投入，提高医生的福利待遇，
引入患者评价机制，对敷衍塞责与寻租拿红包者，
一票否决零容忍。

当然，还应让医疗资源分配更均衡，大力发展
社区医疗等。

医改不可能“自动成功”。“医改进展不大”，固
然因为医改之难，但也因为决心不大。改变现状首
先要不满于现状，如果仍旧沉浸于医保覆盖率提高
带来的沾沾自喜之中，公众的不满和期待又焉能转
化成医改的动力？

■洛浦听风 盛翔

【新闻背景】在3月9日晚全国两会新闻中心举行
的网络访谈中，国家邮政局市场监管司副司长刘良一爆
料：由于快递业务的便捷，眼下，高校学生把积攒的脏衣
服寄洗，再通过快递寄回来，成了一种邮政新业务。（3月
10日央视网）

“快递脏衣服”，听起来就是个欠抽的话题。不过，从
概率上说，在千千万万大学生中出现类似闹剧，又有什么
奇怪的呢？倒是见风是雨的舆论显得太心急了。

社会的发展与进步，从某种意义上说，确实是由懒人
推动的。社会分工的细化、市场服务的人性化，催生出人
们对精致生活的刚需。只是，今天的中国大学生还没有
群体性奢侈到“快递脏衣服”的程度，中国的快递业也没
有发达到快递脏衣服无忧的地步。

跟着邮政官员批斗“懒惰大学生”“脑残大学生”的人
们，不妨亲自去高校洗衣房转转——眼下的高校，有的洗
衣机是免费提供的，就算是收费的，也只是几块钱洗一
筒，大学生们会为了成全邮政“新业务”去当冤大头？

每代大学生都曾被忧心为“垮掉的一代”，但历史一
再证明，“一代不如一代”之说不仅与进化论相悖，还是一
种自大心理下的无谓怨叹。我们不能总拿大学生的性格
与素养说事，教育更当厘清真相再挥棒，别动不动就被不
谙内里的声音牵着鼻子走。

■漫画漫话 洛谭/文 郑莉/图

令人生疑的“快递脏衣服”


